

Rechazamos falsas polémicas, informamos con bases científicas

En respuesta al texto "Una muy sucia y mentirosa Jornada la que estamos viviendo", firmado por Carlos Escudero, fundador de la organización negacionista del VIH Monarcas, y enviado a Letra S como réplica a la publicación del reportaje "Contra la razón y por la fuerza del escándalo" en nuestro suplemento *Letra S, Salud, Sexualidad y Sida* del mes de febrero de 2007 nos permitimos realizar los siguientes comentarios:

No cuestionamos el derecho del periodista Ricardo Rocha a manejar los contenidos que considere pertinentes en sus espacios informativos y de opinión. Estamos ciertos en que la libertad de expresión debe regir la labor de los medios; al amparo de esa libertad fue que nuestra compañera Rocío Sánchez desarrolló su investigación periodística para *Letra S*. También estamos convencidos que informar y opinar en los medios implica una gran responsabilidad, sobre todo cuando está en juego la salud de la población.

Letra S, medio pionero en temas de salud sexual y reproductiva, surge de la necesidad de combatir el estigma y la discriminación asociados a la epidemia de VIH/sida, para ello tenemos como principio basarnos en datos médicamente comprobados y avalados por la investigación científica. A lo largo de más de 10 años, hemos seguido el trabajo de los principales centros de investigación y estudio en materia de VIH/sida en México y el mundo. Sabemos de la tesis planteada hace más de una década por el científico estadounidense Peter Duesberg en torno a la inexistencia del VIH como causa del sida y vimos como esa hipótesis fue refutada por la comunidad científica.

Más aún, en 10 años hemos visto con esperanza la aparición de los primeros medicamentos antirretrovirales y hemos seguido y respaldado a cada paso las movilizaciones de organizaciones de personas viviendo con VIH para recibir tratamiento por parte de las instituciones públicas de salud. Hemos denunciado los precios impagables de los medicamentos anti sida y el excesivo afán de lucro de las compañías farmacéuticas trasnacionales. Hemos aplaudido los esfuerzos de países emergentes como Brasil e India para negociar con las farmacéuticas y para fabricar genéricos a precios más accesibles.

No hemos dudado en ser críticos de las autoridades de salud del país cuando consideramos que incurren en faltas u omisiones a su

responsabilidad en el tratamiento, el control y la prevención del VIH/sida, pero también reconocemos los esfuerzos de las instituciones para hacer frente a la epidemia mexicana. Hemos impulsado el acceso universal a tratamiento para todas las personas con VIH/sida, hoy celebramos que la cobertura esté garantizada para todos los casos detectados; creemos, sin embargo, que puede hacerse más para superar el subregistro de casos, para que las personas seropositivas al VIH sepan su estatus y puedan atenderse para mantener su salud.

Asimismo, no compartimos la estrategia de la descalificación personal y lamentamos que en su texto, Carlos Escudero haga uso de la adjetivación negativa para referirse al director del Centro Nacional de Prevención y Control del VIH/sida.

Letra S es un medio que no forma parte de *La Jornada*. Si bien asumimos y compartimos la línea editorial del diario, decidimos de manera autónoma nuestros contenidos. Es pertinente aclararlo, por cuanto el señor Escudero suele confundir una y otra vez a *Letra S* y a *La Jornada*.

Respecto de sus críticas y reclamos concretos, nos permitimos dar respuesta puntual:

1.- Escribe Escudero: "Los difamadores comienzan con el caso de Nora, una de las personas que se presentó con Rocha asegurando que ha dejado su tratamiento y que ahora se encuentra perfectamente bien de salud cosa que es cierta y evidente, pero hay que aclarar que Nora no participa como asesora en MONARCAS y que **no es cierto** (negritas del autor) que ella atienda a persona alguna en las oficinas de la asociación, **no es cierto** que existen "capacitaciones para crear replicadores de esta teoría" y que ella sea la más participativa y parlanchina, eso es mentira".

Respuesta: Nunca se dice que *Nora* (nombre ficticio para respetar la confidencialidad de la persona con VIH) "atienda" en las oficinas de la asociación. Cabe señalar que *Nora* no apareció en el programa de Ricardo Rocha, por lo que suponemos que el señor Escudero está confundido.

2.- "**No es cierto** (negritas del autor) que Martín Canales haya sido entrevistado por "Letra S", los reporteros de este suplemento le llamaron por teléfono un día y diciendo mentiras se hicieron pasar por reporteros de la agencia Efe de noticias, jamás dijeron ser de "La Jornada" o de "Letra S", fue así, con engaños, como lograron una serie

de declaraciones que posteriormente fueron manipuladas para su publicación”.

Respuesta: Rocío Sánchez, jefa de información de nuestra agencia NotieSe contacto a Ariela Cordero, a quien le proporcionó todos los datos solicitados: nombre, medio y teléfono (El dislate que la hizo confundir “Notiese” con “Efe” no nos corresponde aclararlo). Las declaraciones de Martín Canales en ningún momento fueron “manipuladas”. En todo caso, contamos con la grabación que respalda lo publicado.

3.- “**No es cierto** que en MONARCAS se vendan libros, ni DVDs en 250 pesos en promedio, MONARCAS distribuye materiales en libros y DVDs de manera gratuita y estos son pagados con los DONATIVOS VOLUNTARIOS (mayúsculas del autor) que cada quien libremente decida dar”. (negritas del autor)

Respuesta: En la página *web* de Monarcas existe un formulario para informar de los “montos”, “las maneras de pago” y “el método de envío”. Asimismo, recurrimos a ese formulario para solicitar el precio en el que venden los videos de los tres programas de Reporte 13 de Televisión Azteca y nos informaron que el costo era de 100 pesos por programa. Sorprende, asimismo, que vendan programas de los que, suponemos, no tienen los derechos.

4.- “MONARCAS esta presente en varios países, pero **no es cierto** que estemos en Brasil, ni en Colombia, ni en India y Canadá, lo que si es cierto es que tenemos enlaces con asociaciones similares en estos y en muchos más países en todo el mundo. MONARCAS como asociación sin fines de lucro, libre e independiente está en Perú, en Argentina, en Chile, en Ecuador y en Uruguay, en todos estos lugares las personas que participan lo hacen de manera independiente y sin recibir apoyo económico alguno de Monarcas México, hacen su labor desde sus hogares y únicamente se dedican a informar a las personas de sus países sobre esta ALTERNATIVA DE VIDA” (mayúsculas y negritas del autor).

Respuesta: Los países mencionados en el reportaje (Brasil, Colombia, Argentina, Chile, India y Canadá) fueron retomados de dos declaraciones, la de Roberto Giraldo en uno de los programas de Ricardo Rocha como lugares donde el movimiento que él preside — Rethinking AIDS: Grupo para el replanteamiento científico del sida— tiene “centros de tratamiento”. Los países mencionados por él fueron Argentina, Brasil, Colombia, Chile e India, además del continente

africano. La segunda declaración se retomó de Martín Canales, quien en entrevista mencionó que “estamos en siete países: Canadá, Brasil, Perú, Argentina, España, México” (sic).

5.- “**No es cierto** que MONARCAS realice colectas durante las conferencias del Dr. Giraldo y **no es cierto** que MONARCAS sea compuesto por 7 personas, a MONARCAS lo componen cientos de mexicanos en todos los estados de la República quienes mantendremos en anonimato por razones más que obvias en estos momentos en que se nos amenaza y reprime” (negritas del autor).

Respuesta: El mismo Martín Canales explicó que los recursos de Monarcas se obtienen de colectas que se hacen “en los eventos donde estamos”, además de que a veces “salimos a pedir donativos”. Los eventos de Monarcas muchas veces han consistido en conferencias de Roberto Giraldo, pues es bien sabido el apoyo y cercanía que este médico tiene con la organización.

6.- “**No es cierto** que se hayan presentado a dar testimonio con Rocha personas que no son seropositivas” (negritas del autor).

Respuesta: Eso corresponde aclararlo a la fuente médica que hizo esa afirmación, aunque cabe aclarar que ésta en ningún momento reveló nombre alguno, ni fue interrogado al respecto, pues en México el estado serológico de una persona es información confidencial.

7.- “Es lógico que el Dr. Luis Soto diga que las opiniones de Giraldo no tienen sustento porque él es el copresidente de la próxima conferencia mundial del sida que será llevada a cabo en México, Dr. Soto: ¿Cuánto gana usted de sueldo y quién le paga? ¿Cuánto va a ganar usted con ese congreso? ¿No son los laboratorios que promueven los antirretrovirales quienes lo están organizando? Y por favor, no atente en contra de nuestra inteligencia con su versión de las fotografías del VIH, es ridículo lo que usted dice, le recomiendo que lea el artículo de Roberto Giraldo sobre este tema”.

Respuesta: Aunque son preguntas específicas para un entrevistado, cabe señalar que la Conferencia de la International Aids Association reúne a los científicos y especialistas en VIH/sida de todo el mundo, además de que sirve como lugar de encuentro entre activistas de defensa de los derechos humanos y del derecho a la salud para unificar estrategias, muchas de ellas para presionar a la industria farmacéutica. Por supuesto, los laboratorios no organizan las conferencias.

8.- "A los investigadores del CIENI que me preguntan ¿cómo pueden los laboratorios sobornar a más de 300 mil científicos? Yo les respondo 'con la utilidades de un solo día, hasta les sobra' (sic)".

Respuesta: La aclaración carece de cualquier sustento y no merece mayor comentario. Sólo vale recordar que la mayoría de la investigación científica a nivel mundial es financiada por universidades y por los gobiernos.

9.- "Sobre la dudosa existencia de los 5000 médicos y científicos de todo el mundo que apoyan esta teoría, no sean por favor inocentes y crean que van a encontrar sus nombres y direcciones en una lista en Internet, la mayoría prefieren mantenerse anónimos debido a las represalias y amenazas que hemos recibido desde que todo esto comenzó (sic), no queremos que nos desaparezcan a todos en un abrir y cerrar de ojos".

Respuesta: No hay bases para una discusión seria con grupos "anónimos" que se justifican en teorías del complot.

10.- "**No es cierto** que Roberto Giraldo diga que es por exceso de semen una de las causas del SIDA, lo que Roberto dice es que si se vierte el semen de varias personas SIMULTANEAMENTE (sic) en el mismo recto o vagina, ésto (sic) es un fatal inmunosupresor (sic)" (negritas y mayúsculas del autor).

Respuesta: El absurdo de la frase contribuye a su descalificación. Baste preguntarse cómo pueden varios varones eyacular ¡simultáneamente! en un solo recto o vagina (acto físicamente difícil, cuando menos).

11.- "Las consecuencias de la información que Duesberg, Giraldo y yo damos están reflejadas en los cientos de personas que han conseguido curarse (sic)".

Respuesta: No es nuestra intención cuestionar la fe de las personas, sólo señalamos los burdos intentos de evangelización que lucran con un serio problema de salud pública. Es inmoral mentir prometiendo curas para el sida. El sida es una infección crónica, pero incurable.

12.- "Yo no sabía que parte del trabajo de "La Jornada" -al más puro estilo de la dictadura cubana de izquierda- fuera hacer "vigilancias

ciudadanas" para saber cuántas personas han dejado sus tratamientos ¿eso es un delito, no?"

Respuesta: El dato sobre el número de pacientes con VIH del IMSS que han abandonado el tratamiento fue proporcionado por un activista que vive con VIH y encabeza una red de personas con VIH para apoyarse mutuamente y proveerse de información útil para exigir sus derechos frente al IMSS. En este caso, el derecho a la salud, responsabilidad de las instituciones públicas, pasa por el acceso a información científica sobre el VIH/sida. Por supuesto, esto no es un delito.

13.- "Para terminar le sugiero a toda la población que tenga la oportunidad de tener en sus manos el suplemento de "Letra S" de febrero donde se han publicado estas y muchas más incoherencias en otros dos artículos que presentan y que no me toca aclarar (sic), que vean en la última página del suplemento el anuncio monumental a página completa de los laboratorios Pfizer... Esto deja claro que el suplemento está vendido con los laboratorios que producen los tóxicos antirretrovirales".

Respuesta: Los que conocen la trayectoria de Letra S notarán lo infundado de la acusación. Como la mayoría de los medios, comercializamos algunas de nuestras páginas, lo que garantiza la continuidad de nuestra labor; por supuesto, la relación comercial no influye, en ningún momento, con nuestra línea editorial.

Bastan dos datos más:

-Es la primera vez en 11 años que los laboratorios Pfizer se anuncian en nuestras páginas.

-Laboratorios Pfizer no comercializa ni produce ningún medicamento antirretroviral.

El texto de Escudero continúa en el mismo tono para adjetivar sobre una nota de La Jornada, de la periodista Ángeles Cruz, publicada el 13 de febrero pasado. No nos extenderemos en comentar más la retórica del señor Escudero, salvo para rechazar con energía el uso de la violencia, que se manifestó en la conferencia de Roberto Giraldo en la UAM-Xochimilco cuando un joven fue golpeado por un "simpatizante" de los negacionistas. Es lamentable la afirmación de Escudero de que el estudiante agredido "se autogolpeó (sic)". Nos preocupa que el señor Escudero hable de "guerra", ese tipo de llamados sólo exhiben su falta de argumentos sólidos.

Consideramos carente de utilidad cualquier comentario adicional sobre las posturas negacionistas y ratificamos nuestro compromiso de informar con bases éticas y científicas sobre VIH/sida.

Letra S